

# EDITORIAL



Por:

**María Lucenith Criado Morales**

Coordinadora de Investigación Facultad de Ciencias de la Educación y de la Salud

La revista Universalud se perfila como una revista que evidencia, mediante artículos científicos, las investigaciones que desarrollan docentes y estudiantes del programa de enfermería de Unisangil en espacios donde la población crece, se desarrolla, trabaja, estudia y se recrea.

Y al hablar de investigación nos estamos introduciendo en el mundo de la ciencia, escenario de gran importancia porque nos convierte en buscadores de conocimiento útil a la sociedad de hoy.

Estas investigaciones se han constituido mediante la metodología de los semilleros de investigación, ejercicio que se encuentra asesorado por el docente temático, el docente metodológico y el docente coordinador de semilleros; y en un periodo de 8 años se han producido alrededor de 45 investigaciones, con un tanto de ponencias nacionales e internacionales y algunas de ellas publicadas en revistas indexadas y no indexadas.

Al igual se han recibido premios y reconocimientos, como: en el 2009 Unired y Ecopetrol realizaron el concurso Premio a la innovación, se ganó un trofeo y equipos de apoyo a la investigación, y en el 2014 el semillero de enfermería recibe de la Redcolsi en Santander, el reconocimiento como uno de los mejores semilleros del nodo Santander.

Por tanto, es importante visibilizar lo que enfermería realiza con los semilleros de investigación mediante la

publicación de sus trabajos en la revista Universalud; además se destaca otro renglón fuerte de la investigación, el trabajo comunitario, el cual también es aterrizado con metodologías participativas, por ello en la presente edición se publican 3 artículos científicos desarrollados en tres barrios de San Gil.

Por ejemplo, en el Barrio Villas del Prado se trabajó con la metodología investigación acción participación, la prevención del dengue mediante la eliminación de criaderos con acciones de higiene de la vivienda.

En el barrio San Martín, otro trabajo comunitario, el cual terminó con una investigación descriptiva sobre los factores que afectan la no realización del examen de citología cervico uterina por parte de las mujeres de esta comunidad.

Y en el barrio Rojas Pinilla, mediante la investigación acción participación, se trabajó la problemática en salud relacionada con los factores de riesgo cardiovascular, planteando compromisos que permiten hacer cambios en los estilos de vida.

Otra comunidad estudiada fue la escolar, dada la situación de violencia en los colegios se investigó las conductas violentas de los adolescentes en un colegio de San Gil, indicando que es una problemática que va en crecimiento y de acuerdo con los resultados se sugiere hacer intervenciones a la comunidad escolar.

Se sabe que el adulto mayor institucionalizado pasa por momentos muy difíciles que lo hacen vulnerable al verse abandonado por su familia, sin embargo en el hogar San Antonio de Barichara los adultos mayores se sienten bien atendidos y satisfechos con el servicio brindado.

Otro aporte de los semilleros de investigación fue a la disciplina de enfermería, ya que se propuso un formato para valorar la gestante, este resultado es bien importante porque es una guía que puede ser implementada en la academia universitaria a nivel nacional.

Finalmente, dos investigaciones en el ámbito profesional de enfermería, una tiene que ver con las actividades que enfermería desarrolla en la atención prenatal según el Nursing Intervention Classification (NIC) y la norma 412, en total se determinaron 42 actividades

que enfermería realiza en el control prenatal, las cuales fueron corroboradas con las usuarias mediante llamada telefónica, identificándose que en la mayoría de los casos éstas actividades no son registradas en la historia clínica de la usuaria. Y la otra investigación, realizada con enfermeras de la región guanentina y comunera sobre la calidad de vida profesional, reporta que la calidad de vida profesional es afectada con la carga de trabajo.

Así que, podemos evidenciar los diferentes espacios donde la comunidad disciplinar de enfermería realiza la investigación, logrando mayores niveles de reconocimiento social. Sea esta la oportunidad para invitarlos a leer nuestra revista Universalud 2014 y esperamos sea de su máximo aprovechamiento.

Gracias.